
收钱就是硬道理 王恒/漫画

《收费公路管理条例》修订稿 7

月 21 日向社会征求意见，拟对收费

期限作出调整：政府收费高速公路

偿债期按实际偿清债务所需时间确

定，各省实行统借统还；特许经营高

速公路经营期限一般不超过 30 年；

偿债期、经营期结束后，重新核定收

费标准，实行养护管理收费。

（今日本报07版）
《收费公路管理条例》修订稿中，

对收费期限的相关规定，让一些收费

公路收费没有了期限。比如实际偿

清债务所需时间本身很难确定问题；比如特许经营高速公路债务清偿完毕之后，还可

以再以“养护管理”为理由继续收费问题；特别是收费公路收费，收了多少，清偿了多

少，相关管理费用多少，人员工资多少等，这些信息并没有完全公开的情况下，一些单

位显然就有了“想收多久就收多久”的机会。

事实上，公众并不反对公路收费。因为即便是一些发达国家，也有一些公路也是要收

费的，况且中国还处在发展中，还没有能力让所有公路都回归公益性质，都完全免费。但让

公众不满与疑惑的显然是，一方面，相关收费公路分为投资方、建设方与管理方等，与收费公

路在收费过程中年年亏损相比，一些路桥公司等建设者，其为何却能够年年暴利？

另一方面，收费公路的收费管理方，包括交通管理部门等，年年都总是说，“亏损

了”、“贷款还没有还清”等，但具体收了多少钱，都用在何处，多少用以还贷款，多少

用以管理费用等，并没有一个明确的、公开的账本。

虽然近些年来，一些单位和管理部门，也相继公示与公布了一些数据，比如总收

费多少、总投资多少等等。但相比于公众对信息的渴求，这些笼统的、抽象的数字，显

然无法让人满足，更没法让人满意。

很明显的是，收费公路问题，并不在于收不收费，按多长时间收费，而在于投资

方、管理方、建设方等各个方面权责的分配与约束，特别在于信息透明，即“收了多少

钱，这些钱都去哪儿了”等。对此，有必要建立相关信息公开与公示机制，定期给公众

一个详细的、客观的、真实的“说法”！
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胖了再瘦几率仅0.08%

近日，英国公布一项长达

10年的研究，表示一旦人们胖

起来，就很难恢复到标准身

材 。 严 重 肥 胖 的 男 人 只 有

0.08%恢复健康身材的可能，

肥女人也只有0.15%恢复好身

材的可能性。拥有身材健康

的人们也要注意，坚决不能放

纵自己。转给吃货看看吧！

@华西都市报

招商/招租
百脑汇安医附近分别有

1500平米（适合餐饮）、650平米
（适合各种经营）对外招商，寻求
合作，非诚勿扰！
联系人：吴先生 15385515788

千人送别离任书记
折射“清官”渴望
□北方

排长队、拎鸡蛋、喝米酒、相拥涕泪……日前，江西

省人大常委会副主任、原赣州市委书记史文清火了，原

因是他在赣州离任前，得到了上千人的送别。针对网友

的关注，多名送别者告诉记者，送别是他们得知史文清

离开时间后自发组织的。（7月21日《南方都市报》）
类似的场景，在历史上并不少见。但改革开放之

后，能够得此“殊遇”者，以牺牲的消防英雄等为多，很少

有官员能够在离任时，获得千人甚至万人的集体怀念与

送行“待遇”。

千人送别市委书记，是感谢，是不舍，能够得此礼

遇，相信史文清自己也很欣慰。特别是，与一些官员离

任，有群众敲锣打鼓、放鞭炮“庆贺”，对官员进行“差评”

等相比，群众送鸡蛋、送米酒，是对一个干部在一个地方

任职的最好评价，其背后是官员“为官一任、造福一方”

目的的圆满完成。

但事实上，放鞭炮给“差评”也罢，千人自发送别也

好，其背后的问题又都有很多共通之处。特别是，不管

是赞还是弹，其中显然都包含了一种老百姓的“清官情

结”。老百姓都渴望好官、清官，希望能够真心为民、一

心向公的好干部多一点，再多一点。

就此而言，千人自发送别市委书记，这说明了市委

书记是“清官”，但更折射出类似“清官”太少，甚至稀缺

的问题。换言之，有一日，一位好官、清官离任，市民并

不觉得意外，更不会生出“好官要走了”的惋惜之情。因

为新来的，同样会是一位清官、好官，同样是百姓幸福生

活的“带头人”。那个时候，“清官”“好官”不再稀奇，腐

官、庸官只是个别，或许更能够说明，我们的执政生态优

化了，官员得到了百姓真正的肯定！

FEI CHANG DAO非常道

党报评花木兰风波：
请相信起立鼓掌的力量

贾玲道歉了，围绕“恶搞

花木兰”而来的争论，却仍在

继续。《人民日报》昨日发表文

章指出，请相信起立鼓掌的力

量。对于打拼多年的贾玲而

言，“花木兰事件”可能是个教

训，更可以是个契机，借以反

思、改进，倒逼自己更上一层

楼，创作出优秀作品。到那时

候，相信观众对贾玲也不会吝

惜自己的掌声。文章指出，只

有在观众和市场的“双重锤

炼”之下，文化产品才能更有

竞争力，文化市场也才能更有

活力。


